

Guebwiller

## Les quartiers changent avec l'aide des habitants

Le travail de concertation citoyenne mené dans le haut de la ville de Guebwiller s'est concrétisé par l'aménagement d'une placette dans la Cité Bourcart. La même démarche a été lancée dans la ville basse, et elle concernera bientôt le centre-ville.

Édouard Cousin – 07 févr. 2025 à 06:30 | mis à jour le 07 févr. 2025 à 15:34 – Temps de lecture : 3 min



Les représentants de la ville de Guebwiller et de l'entreprise d'insertion qui a réalisé les aménagements dans la Cité Bourcart à Guebwiller. Photo Édouard Cousin

La petite place située en plein cœur de la Cité Bourcart, à Guebwiller, ne donnait jusqu'à présent guère envie de s'y poser. Un mur défraîchi d'un côté, des voitures stationnées tout autour, et souvent une belle collection de déjections canines au centre. Cet espace du haut de la ville fait partie de ceux qui ont été sélectionnés à la suite d'une concertation citoyenne lancée il y a plus de deux ans.

Désormais des tables et des bancs en bois, un terrain de pétanque et un parcours d'agilité invitent les riverains, les familles et les enfants à investir l'endroit. Pour parachever l'ouvrage, le mur défraîchi fera bientôt l'objet d'un coup de neuf et une nouvelle fresque y sera réalisée, le pavage sera remplacé et des poubelles seront ajoutées.



Des tables et des bancs en bois, un terrain de pétanque et un parcours d'agilité invitent les riverains, les familles et les enfants à investir l'endroit. Photo Édouard Cousin

## ***Favoriser la cohésion sociale et le vivre-ensemble***

« Depuis le mois de mai 2022, nous avons souhaité faire évoluer la politique des quartiers à Guebwiller. En proposant aux habitants de décider de certains aménagements, dans un esprit *bottom-up* (du bas vers le haut) », note le maire Francis Kleitz. C'est dans le cadre de cette mission qu'un agent dédié à cette [démarche citoyenne](#) a été recruté en la personne de Bruno Mathieu.

« La ville a été divisée en trois zones et nous avons commencé par la ville haute », rappelle ce dernier. « À la suite d'une [réunion publique](#), nous avons organisé trois [ateliers de coconstruction](#) avec les habitants. » Pour cette partie de Guebwiller, les quartiers cibles étaient la Cité Bourcart, mais aussi le secteur de la Breilmatt et les abords de la rue de l'Ermitte.

« À chaque fois, l'idée est de proposer des micro-aménagements pour les habitants des quartiers. La Ville avait imaginé quelques endroits à faire évoluer. Dans le cadre de la concertation, les habitants eux aussi ont pu proposer leurs idées », détaille Estelle Genay, la directrice du CCAS (Centre communal d'action sociale) qui chapeaute le projet. « L'objectif, au final, est de favoriser la cohésion sociale et le vivre-ensemble. »

Toujours dans cet esprit, des boîtes à idées ont été mises à la disposition de la population. Lors de la première consultation, quelque 110 personnes ont glissé un bulletin pour soumettre un projet et émettre une envie. Un questionnaire a également été préparé par la Ville, et des habitants relais ont été sélectionnés pour faire le lien entre le CCAS et les riverains de leur quartier. « Si les réunions ont pu réunir jusqu'à 70 personnes, une petite dizaine d'entre eux a été plus active dans le suivi du projet. »

## ***Un budget de 50 000 euros par secteur***

La démarche générale a été orientée vers les espaces de logements sociaux de la ville de Guebwiller et les bailleurs (comme HHA, Habitat de haute Alsace) sont partie prenante. Dans le cas de la placette [de la Cité Bourcart](#), le mobilier urbain a été fabriqué par Patrimoine et emploi, une entreprise d'insertion implantée à Husseren-Wesserling. « Notre mission est de faire travailler des gens en insertion qui nous sont envoyés par France Travail ou par la Mission locale. Nous cherchons à créer une symbiose au sein des équipes pour que les anciens forment les nouveaux et leur réapprennent les règles sociales », indique Jeanne Stoltz-Nawrot, la trésorière de la structure.

Autres changements de pratique : un budget dédié à chaque opération (50 000 euros) a été réservé. « Il a fallu que les choix des habitants rentrent dans ce budget, qu'ils s'insèrent dans les grands projets de la Ville, que certaines contraintes techniques soient respectées, et que les services de la mairie jouent le jeu de cette nouvelle manière de faire », note Claudine Grawey, adjointe au maire chargée de la culture, de la jeunesse et de la citoyenneté.

Après la ville haute, une concertation citoyenne a été lancée dans la ville basse. Le troisième atelier d'échange et de proposition a eu lieu jeudi 30 janvier. Au mois de mars prochain, une réunion publique sera l'occasion d'annoncer les projets

d'aménagements retenus. Puis, à partir du mois d'avril, la même démarche sera lancée sur la ville centre. Avec, là encore, une grande réunion de lancement, et des ateliers d'où sortiront une série de propositions.

Politique Société +

---